

## Necrología. Prof. Dr. don Alberto Balil Illana (1928-1989)

Inesperadamente, Alberto Balil Illana nos ha dejado cuando de su madurez intelectual aún cabía esperar mucho. Había nacido en Barcelona en 1928 y en su Universidad realizó los estudios de la licenciatura en Historia, que luego completó en las de Zaragoza y Madrid. En Barcelona, en el marco del Museo Arqueológico y de su importante biblioteca, fue alumno del Prof. Dr. don Martín Almagro Basch, consiguiendo una primera formación básica en Arqueología clásica en las excavaciones de Ampurias y el manejo de sus materiales. En ese primer periodo de su formación también influyó en él el Prof. Dr. don Luis Pericot (del que, años después, reimprimió varios trabajos, entre ellos su discurso *Grandezza y miseria de la Prehistoria*, de 1948, *Studia Archaeologica*, 8, 1970).

En la Universidad Complutense de Madrid, bajo la dirección del Prof. Dr. don Antonio García y Bellido, se doctoró con una tesis sobre la casa romana en Hispania y la evolución de la arquitectura doméstica (tres partes publicadas en *Studia Archaeologica*, 17-1972, 18-1972 y 20-1973). Luego permaneció tres años en Roma como miembro de la Escuela Española de Historia y Arqueología (1955-1958). Durante los mismos realizó excavaciones en Gabii y en Ventimiglia, colaborando en este último lugar con el recordado Prof. Dr. don Nino Lamboglia.

En 1959, Alberto Balil se estableció en Madrid, donde, al lado del Dr. García y Bellido, fue profesor de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Complutense y secretario del Instituto Español de Arqueología del Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Muy pronto ganó por oposición la cátedra de Arqueología de la Universidad de Santiago de Compostela (recordemos, entre otros, su trabajo «Sobre las esculturas de época romana en Galicia», *Studia Archaeologica*, 32, 1974), pasando, al cabo de unos cuantos años, a la de Valladolid. En ambas siguió escribiendo de manera continua y formó una pléyade de alumnos. Su gran ilusión era culminar su carrera académica en una cátedra de Madrid, afán que, desgraciadamente, vino a truncar la muerte.

La producción bibliográfica del Dr. Balil es extensísima y en ella los artículos se cuentan por muchos centenares. Sus primeros trabajos se encuentran en la revista *Ampurias* (a partir de una recensión en el t. XIV, 1952; pero muy pronto con artículos importantes como «Algunos aspectos del proceso de la romanización de Cataluña», *Ampurias*, XVII-XVIII, 1955-1956, págs. 39-57) y *Archivo Español de Arqueología* (a partir del

t. XXV, 1952). Por entonces participamos en el Congreso Internacional de Prehistoria de 1954, dirigiendo juntos una excursión por el Levante en la que estaban presentes algunos personajes famosos, entre ellos el profesor V. G. Childe (a esta reunión presentó un trabajo titulado «Cabezas cortadas y cabezas trofeos en el Levante español», *Actas del IV Congreso Internacional de Ciencias Prehistóricas y Protohistóricas, Madrid, 1954*, Zaragoza, 1956, pág. 871 y ss.). Después sus trabajos se difunden a través de numerosas revistas nacionales y extranjeras, entre las que es obligado citar el *Boletín del Seminario de Arte y Arqueología*, de Valladolid.

Entre sus libros recordaremos los dos que dedicó a su ciudad natal, *Las murallas romanas de Barcelona* (Madrid, 1961) y *Colonia Iulia Augusta Paterna Faventia Barcino* (Madrid, 1964); y entre sus libros de síntesis, *Pintura helenística y romana* (Bibliotheca Archaeologica III, Madrid, 1962). Hombre de gran erudición, se interesaba también por los problemas generales, v. gr. «Sobre la escultura y las artes de la Península Ibérica en época romana», *Revista de Guimarães*, LXXXIV, 1974, págs. 95-123 (otra versión: *Sull'arte della Penisola Iberica in età romana*», *Mem. Accademia Nazionale dei Lincei*, Roma, 1974, págs. 47-64). Durante muchos años, superando en muchas ocasiones dificultades económicas, fue publicando en Santiago y Valladolid la colección de monografías reunidas bajo el título de *Studia Archaeologica* (desde 1968). Fue el primero, asimismo, en preconizar la necesidad de un estudio sistemático de los mosaicos que constituyera su *corpus* (v. gr.: «Los mosaicos circenses de Barcelona y Gerona», *BRAH*, 151, 1962, pág. 257 y ss.; «Mosaicos romanos de Hispania Citerior. I, Conventus Tarraconen-sis», *Studia Archaeologica*, 12, 1971; y «Emblemata», *BSAA*, XL-XLI, 1975, pág. 84 y ss.), aunque no rehuía el estudio de objetos realmente «menores» (como «Muñecas antiguas en España», *AEArq.*, XXXV, 1962, pág. 70 y ss.; o el que nos dedicó con el título «Dados anómalos», *ETF*, serie II, Historia antigua, t. I, 1988, págs. 311-315, que seguramente es uno de los últimos que publicó).

Hacemos votos para que alguno de sus numerosos discípulos emprenda la tarea de compilar toda la bibliografía del Dr. Balil, en ocasiones muy dispersa. El resultado sería un buen instrumento de trabajo para cuantos trabajan en Arqueología clásica hispánica y, al propio tiempo, un excelente homenaje a su memoria.

Alberto Balil Illana vivió intensa y apasionadamente todo cuanto se refería a la historia y arqueología del mundo helenístico y romano, con particular atención a lo hispánico. En este aspecto, la investigación española ha perdido a un gran trabajador. En el aspecto humano a muchos

nos ha sido arrebatado un buen amigo, con el que —y este es el caso de quien pergeña estas apresuradas líneas— habíamos realizado mucho camino juntos. Acaso de todo ello pueda consolarnos el recuerdo de su amplia obra y de su buen hacer.

EDUARDO RIPOLL PERELLO

## Reuniones de la U.I.S.P.P. auspiciadas por la UNED (Mérida, 1989, y Ceuta, 1990)

El Comité Ejecutivo de la «Unión Internationale des Sciences Préhistoriques et Protohistoriques» (U.I.S.P.P.) ha celebrado dos de sus más recientes reuniones en nuestro país por especial invitación de la UNED<sup>1</sup>. La última reunión del Comité Ejecutivo en España había tenido lugar en abril en 1985, por invitación del Ministerio de Cultura, y tuvo como sede de las reuniones el Museo Arqueológico Nacional.

El único Congreso de esta serie que ha tenido lugar en España se celebró en 1954. Otros proyectos posteriores fracasaron por falta de patrocinio de las autoridades competentes.

De todos es sabido que este organismo ha pasado por una crisis después del enfrentamiento del doble Congreso de Maguncia y de Southampton, en 1987, debido a una diferente manera de entender la libertad académica por parte de algunos colectivos de prehistoriadores. La reunión del Comité Ejecutivo de 1988 tuvo lugar en Taos (Nuevo México) y fue organizada por la Southern Methodist University de Dallas (Texas). La correspondiente al año 1989 se celebró en Madrid y Mérida durante los días 23 al 27 de abril, por invitación del Vicerrectorado de Investigación y la Facultad de Geografía e Historia de la UNED. Las sesiones se celebraron en dicha Facultad y en el Centro Asociado de la UNED en Mérida. Participaron: Prof. Dr. B. Chropovsky (Nitra), Prof. Dr. Nenquin (Gante), Prof. Dr. J. Vladar (Bratislava), Prof. Dr. Herrmann (Berlín), Prof. Dr. Waterboer (Groningen). Lamentablemente, el Prof. Dr. don

---

<sup>1</sup> Para la historia de la U.I.S.P.P., cf. E. RIPOLL PERELLO, «La Unión Internacional de Ciencias Prehistóricas», *Historia* 16, n.º 172, agosto de 1990, págs. 108-111.